

Monsieur le Député Suppléant

Monsieur le Conseiller départemental et Maire d'Ennezat Fabrice Magnet,

Monsieur le Maire Honoraire Jacques Curé

Mesdames et Messieurs les élus

Colonel Demark, Directeur Départemental Adjoint du SDIS 63

Capitaine Barili, Président de l'UDSP 63, Commandant Vogel, chef de la compagnie de Riom.

Officiers, Sous-Officiers, Caporaux et Sapeurs,

Mesdames et Messieurs les anciens sapeurs-pompiers

Mesdames, Messieurs

En regardant autour de nous, notre belle caserne, ces camions rouges qui brillent, les nouvelles technologies qui nous entourent, il nous est difficile d'imaginer ce que les premiers pompiers d'Ennezat ont connu. Il y a 162 ans exactement, le premier corps communal des soldats du feu voyait le jour. Nous parlons d'un temps lointain, au XIXème siècle sous la période dite du second empire. Pour les plus jeunes, c'était l'époque de Napoléon III et de la guerre de Sécession outre atlantique. Pas de mécanique, pas d'électronique, pas d'informatique. Des tenues bien différentes de celles d'aujourd'hui. Vous pourrez admirer dans la vitrine les différents types de casques qui ont évolué depuis 2 siècles. Les plumeaux d'apparat ont laissé place à des casques F1 mondialement reconnu. Pourtant le feu lui sur ses principes élémentaires est le même depuis des millénaires. L'homme a appris à le contrôler au fil de l'histoire, mais lorsqu'il devient incontrôlable c'est aux pompiers de rentrer en action, avec des moyens propres à chaque ère. Savoir apprendre du passé, des incendies ravageurs qui menaçaient des villes et villages entiers ont découlé de nouvelles normes de sécurité, des matériaux plus résistants, des contrôles plus drastiques ce qui a réduit drastiquement nos missions Incendies.

En 160 ans, les soldats du feu sont devenus petit à petit des techniciens de l'urgence, polyvalents. Plus de 80% de nos missions sont aujourd'hui du secours d'urgence aux personnes. Les pompiers ont toujours su s'adapter et évoluer, c'est ce qui fait notre force. Imaginez en 160 ans, l'alerte est passée du tambour frappé par un pompier dédié, à la sirène collective puis aux bips individuels gérés informatiquement. Des pompes à bras tractées par les chevaux ou les hommes, ce sont des camions bourrés d'électroniques qui ont pris place dans nos remises. Nous avons néanmoins gardé le terme « décaler » pour

signifier qu'un engin part en mission. Ce corps, un temps militaire, aura été exclusivement masculin jusqu'en 1976, date d'un décret autorisant les femmes à devenir pompiers. La 1^{ère} femme à s'engager au CS Ennezat ne signera qu'en 1985.

Je pourrais vous faire d'autres allusions historiques mais je vous laisserai découvrir l'excellent travail mené par l'association mémoire et patrimoine et par notre ami Philou qui ont compilé nombreuses informations et anecdotes sur les pompiers d'Ennezat dans leur nouveau livret en vente à compter d'aujourd'hui.

Depuis les années 1920, 8 chefs de centre se sont ainsi succédé officiellement pour commander les femmes et hommes investis pour défendre populations, bâtiments et environnement. J'ai une pensée émue pour tous, car si deux ont été honorés devant vous ce matin, les actions successives de chacun ont contribué au développement des pompiers d'Ennezat. Les plus anciens d'entre vous ont connu l'ancienne caserne située à la place de l'actuelle Halle, en face du petit clocher, mais le confort de notre caserne actuelle est un vrai plus.

Nos portes ouvertes sont justement l'occasion de mettre en avant toutes celles et ceux qui œuvrent au quotidien pour votre sécurité, ou ont œuvré par le passé. Nos anciens sapeurs-pompiers et les actifs ont eu à cœur de vous préparer cette journée depuis plusieurs mois. Je tiens à remercier et à féliciter toutes celles et tous ceux qui se sont impliqués pour que cette journée soit la plus belle possible. Ces préparatifs se sont faits en plus de leur activité professionnelle, de leurs engagements familiaux et associatifs et de la réponse opérationnelle quotidienne. Je remercie aussi tous nos partenaires qui ont accepté de nous épauler dans cette belle aventure. Ils sont nombreux à avoir répondu à nos sollicitations.

Je vous souhaite donc à toutes et tous une excellente journée à nos côtés. Profitez des initiations au secourisme, au maniement des extincteurs, des expositions photos et miniatures, et ne manquez pas les démonstrations des équipes spécialisées : l'équipe de télépilote drones, l'équipe cynotechnique. Merci mon colonel pour l'appui du SDIS et votre confiance dans l'organisation de cette journée.

Merci.

Capitaine Bertrand Leroy